

Les sociétés au sein d'une commune sont précieuses car elles offrent du divertissement et permettent de découvrir des activités variées et permettent aux citoyens de se retrouver dans un esprit de convivialité. Elles animent les événements festifs ou solennels.

La commune de Le Flon possède 11 sociétés

Dans cette édition, **Julien Baudois** nous présente la **Société de Tir de Porsel**



Bonjour Julien,

Merci de nous présenter la Société de Tir de Porsel dont vous êtes le président depuis février 2012. Avant cela, vous étiez déjà membre du comité en 2008. On sent chez vous une grande passion pour le tir, quand avez-vous commencé ce sport ?

J'ai commencé le tir par le biais du cours *Jeunes tireurs* en 2001. Au début, passer un bon moment avec mes copains était plus important que le tir mais ce sport m'a assez vite donné l'envie d'essayer de me surpasser à chaque coup. La passion était née !

Après 10 ans de participation au Fass 90, je tire maintenant principalement au fusil standard et je favorise le mousqueton 31 pour les exercices où l'on doit tirer avec une arme d'ordonnance.

Avant de poursuivre ce reportage, voici un bref aperçu de l'histoire d'un petit stand de tir qui n'était, au départ, qu'un hangar à machines agricoles. Il fallait les sortir à chaque exercice de tir !!

En 1910 quelques tireurs de la vallée du Flon se sont réunis pour former une société de tir à Porsel. Le 8 mai 1910 la société officielle était née. Monsieur Alfred Perriard fut nommé président. Depuis, plusieurs personnes se sont succédées à ce poste. A l'heure actuelle c'est Julien Baudois qui occupe cette fonction.

L'assemblée de 1911 approuve la construction du stand et de la ciblerie. En 1913 le stand se pare d'une couverture en bardeaux (planches). Après plusieurs années de flottement, le 29 février 1920, une assemblée est convoquée pour la réorganisation de la société. En 1921, le comité décide de faire entrer la société au sein de la fédération de tir de la veveyse.

Le 25 mai 1947 a eu lieu la bénédiction du drapeau de la société de Tir. Monsieur Jules Barbey en sera le parrain et Madame Madeleine Currat la marraine.



En 2009 la buvette est agrandie en vue de la célébration du 100ème anniversaire de la société qui a eu lieu en 2010.

A cette occasion une nouvelle bannière est réalisée. Ella a comme marraines **Claudine Aebischer** et **Angélique Castella** et comme parrains **Fabien Thürler** et **Raymond Dévaud**.

Bien des dates et des événements ont encore jalonné l'histoire de la Société de tir de Porsel.

Vous trouverez un document complet à ce sujet sur le site internet www.tirporsel.ch

Afin de subvenir financièrement aux frais qui incombent à ce bâtiment et à ses activités, la Société de Tir organise des lots et des tombolas ainsi que des représentations théâtrales et cinématographiques.

De plus, il est possible de louer la buvette. Informations sur www.tirporsel-buvette.ch Les manifestations comme le Tir au Flocon et le Tir du Flon contribuent aux rentrées d'argent.

D'autre part, les communes et le département fédéral de la défense apportent également leur soutien par des subsides.

Pour clore ce chapitre, c'est en 2020 que 6 nouvelles cibles Polytronic de dernière génération ont été installées dans le stand de tir de Porsel.



En 2009 la buvette est agrandie en vue de la célébration du 100ème anniversaire de la société qui a eu lieu en 2010.

A cette occasion une nouvelle bannière est réalisée. Ella a comme marraines **Claudine Aebischer** et **Angélique Castella** et comme parrains **Fabien Thürler** et **Raymond Dévaud**.

Bien des dates et des événements ont encore jalonné l'histoire de la Société de tir de Porsel.

Vous trouverez un document complet à ce sujet sur le site internet www.tirporsel.ch

Combien de membres font partie de la Société de tir de Porsel ?

Nous sommes fiers de compter 130 membres dont 25 jeunes tireurs.euses et 25 tireurs.euses qui s'entraînent régulièrement. Le comité est composé de 7 membres avec une moyenne d'âge de 30 ans ! J'ajouterais qu'il y a 116 sociétés de tir dans le canton de Fribourg. Nous avons des interactions avec certaines d'entre elles, notamment concernant les entraînements sur les cibles. En effet, les stands de tir ne sont pas tous équipés à l'identique. Ces échanges sont bénéfiques et nous permettent de partager notre passion au-delà de notre société.

Qui peut faire partie de la Société de Tir ?

Nous acceptons tout le monde. Cependant, pour les étrangers, il faut demander une autorisation au Service de la Sécurité Civile et Militaire SSCM

Qu'est-ce qui donne envie à certaines personnes de faire du tir ?

Les raisons sont variées, il y a celles qui aiment tirer et celles qui veulent obtenir des points.

Avec le tir, on travaille sa concentration et la maîtrise de soi. Il faut aussi de la précision et de la patience.

Au-delà de ça, venir tirer au stand, c'est retrouver des personnes animées par la même passion, partager des moments conviviaux. D'autres, ont l'esprit de compétition et viennent s'entraîner sur une ciblerie de dernière technologie. Il arrive souvent que cette passion soit transmise de génération en génération. Les jeunes tireurs sont parfois accompagnés d'un parent voire grand-parent.

L'aspect transgénérationnel dans le domaine du tir est enrichissant pour tous et c'est aussi ce qui fait de ce lieu un endroit si convivial.

A partir de quel âge peut-on commencer à tirer ?

Existe-t-il des catégories pour les tireurs ?

Est-ce considéré comme un sport ?

Oui absolument ! C'est une discipline olympique. Comme les autres sports, cela demande de s'entraîner pour obtenir des résultats. Il faut également de la maîtrise de soi, de la concentration et bien sûr du fair-play !

Les tireurs ont le choix entre différentes cibles :

- A** Cible ronde traditionnelle
- B** Buste ou silhouette
- C** Représentation d'animaux : sanglier, lion, coq de Bruyère

A quelle distance se trouvent les cibles ?

- 300 m : Porsel uniquement
- 25 m : Pistolet de gros calibre/9mm
- 50 m : Pistolets gros calibre et carabine petit calibre
- 10 m : Pistolet et carabine à air comprimé

A partir de quel âge peut-on commencer à tirer ?

A partir de 15 ans révolu. Monsieur Frédéric Jan est notre moniteur pour les jeunes tireurs.

Comment choisir son arme ?

Pour les jeunes tireurs, c'est l'armée qui procure le fusil Fass 90 et la munition. Pour les autres tireurs c'est une question d'affinité avec un modèle d'arme ou de budget. Il y a la possibilité de se rendre dans les bourses aux armes qui se déroulent dans différents lieux de suisse selon un calendrier établi à cet effet.

Il existe trois catégories d'armes :

- A** Pour le sport
- D** Fass 57 – 03 armes modifiées et mousquetons
- E** Fass 57 non modifié et Fass

A partir de 15 ans révolus.

Oui c'est en rapport avec l'âge; voir ci-dessous :

Catégories	Âges
Moins de 17 ans	Jeunes tireurs M 17
Adolescents	17 - 20 ans M 21
Actifs	21 - 59 ans
Vétérans	60 - 69 ans
Seniors Vétérans	70 ans et plus

Une société qui «attire» les médailles

Combien de fois par année vous retrouvez-vous pour les entraînements ?

Il y a 14 sessions d'entraînement, une dizaine de cours jeunes tireurs et 4 séances de tirs obligatoires. La saison se déroule de début avril à fin août

Quels concours organise la Société de Tir de Porsel ?

Le Tir du Flon fin avril sur 4 jours avec plus de 200 participants dont 32 jeunes tireurs.euses provenant de 37 sociétés de tir.

Le Tir aux Flocons qui a lieu à la mi-décembre. Plus de 100 participants sont présents ce jour-là !

Le **Tir du Flon** à Porsel s'est déroulé du 27 au 30 avril 2023

La Société de Tir de Porsel a organisé le 33ème concours de groupes et individuels.



La Team cuisine s'est chargée de restaurer les participants. Aux «spatules» il y avait : Chef Emmanuel Oberson accompagné de ses deux fils ainsi que Tiffany Monnard, Responsable de buvette.

Participez-vous à des événements spécifiques durant l'année ?

Oui effectivement, cette année nous allons participer à 4 tirs cantonaux qui auront lieu dans les cantons du Valais, d'Obwald, d'Argovie et de Thurgovie.

De plus, comme chaque année nous participerons au Tir en campagne, la plus grande fête de tir au monde ! Toute la Suisse tire le même week-end ! Cette année, c'est la société de Châtel-Saint-Denis qui recevra les tireurs de la Veveyse.

En 2025 les fédérations de tir de la Glâne et de la Veveyse organiseront le 31 ème Tir Cantonale Fribourgeois. Ce sera un grand moment d'échange et de partage entre les participants venus de toute la Suisse.

Quelques chiffres :

5'000 à 5'500 tireurs sont attendus

82 cibles à 300 m : 55 en Glâne – 27 en Veveyse

10 cibles à 25 m et 6 cibles à 50 m en Glâne

Collaborez-vous avec l'armée ?

Oui pour les tirs obligatoires. Les jeunes tireurs sont également subventionnés par celle-ci.

D'autre part il y a un commissaire de tir qui passe chaque année inspecter les stands de tir : état du matériel, du stand et contrôle le niveau de la formation. Les moniteurs de tir et les chefs jeunes tireurs sont formés par l'armée.

Concernant la sécurité des environs du stand, les chemins sont classés hors des zones de tir

D'où viennent les médailles ?

Il existe 2 principaux médailleurs pour le tir, l'entreprise Imhof dans le Jura et l'entreprise Auszeichnung à Zurich



Société de Tir de Porsel au Tir Cantonal à Uri



31^e Freiburger Tir Kantonalschützenfest Cantonal Fribourgeois 2025



 fr25.ch

19-22 juin/Juni
27-30 juin/Juni
4-6 juillet/Juli

Finale Cantonale des Jeunes Tireurs.euses

Leurs exploits ont été récompensés par des médailles d'argent.

Ils ont remportés le titre de vices-champions fribourgeois 2022



Valentine, Noémie, Frédéric chef JT, Natacha, Mateo

Julien Baudois, avez vous un souhait particulier à partager avec nos lecteurs ?

Oui, je serais heureux de voir perdurer notre société de tir et notre sport à l'image d'aujourd'hui. D'autre part, j'espère que dans l'avenir, mes filles ou l'une d'entre elles partageront ma passion. Les femmes sont d'excellentes tireuses et font la fierté de notre société de tir.

Pour tous renseignements : Julien Baudois, 078 722 63 58

Nous vous attendons avec plaisir.



COMMUNAUTÉ DE TIREURS SUISSES AU CANADA



Swiss Canadian Mountain Range Association



Ce Club de Tir a été fondé en 1964 et compte actuellement 130 membres. Il est dirigé et géré par des bénévoles.

Le Club possède un équipement électronique suisse comprenant 6 cibles. Cette association est membre de la Fédération de tir du Canada et de la Fédération Suisse de tir.

Leur but est de préserver les traditions suisses tout en adhérant et s'adaptant au mode de vie Canadien.

Ce chalet est le point de rencontre pour divers événements et activités. En effet, il est situé sur un terrain de 21 acres comprenant un camping, une place de jeux et un terrain pour les camping-cars.

Outre le Club-House « Chalet » pour les tireurs, on y célèbre également la Fête nationale suisse.

Très bien intégré, le Club est l'organisateur de l'**International Match Vancouver**. Il participe aussi au **Festival de Tir** en automne. Cette compétition est unique en Amérique du nord. Les tireurs doivent obtenir le meilleur score global dans cinq disciplines : carabine - pistolet - petit calibre - piège - arbalète.

En 2020, on recensait 31 sociétés de tir à l'étranger. Les tireurs suisses ont emporté leur passion au-delà de nos belles montagnes et continuent de pratiquer ce sport dans de nombreux pays comme par exemple : la France, l'Italie, les États-Unis, l'Afrique du sud et bien d'autres encore.



Vitrail remporté par la Société de Tir de Porsel grâce à sa 28ème place (sur 351 sociétés participantes) lors du match international organisé par la société de tir Suisse à Vancouver.